



が、そういうことはナシセントだ。これは民間に移して税収入を図つた方が遥かに合理的である。それにも拘らず行政上の非常な人員を置き、そうして馬に結び付いた一種不正当な利益をそこで得ておる人達の勢力というものがで上つてしまつたことによるのだろう。この不当な利益に對してピエロクラット、日本の官僚主義者達がこれと協力しておるということはオープニング一クレットであつて、そうして多くの政治家がここから政治資金を得ておるということも公然の祕密である。結論として政府はこういうようなボーリティカル・カラープション、政治的不腐の原因であるところの競馬というよろなものの奨励するつもりではないか。そして國民の利益を犠牲にし、納稅者をして國民の利益を犠牲にし、納稅者をして犠牲にするつもりであるか。こういうことに対しても、犠牲を受けておる國民はレブル、反抗する、叛逆する必要があるという非常に強い社説を掲げているのです。これは農林大臣も勿論お読みになつたことと思います。私の伺いたいことは、そういうことが現在の農林省の設置法、定員法の方針であるのか、或いはこの競馬部というようなものは早急に廢止せられて民間にこれを移して、そうして或いは農地改革に當てるところの機構であるとか、或いは農業協同組合の獎励であるとか、或いは食糧管理局の機構であるとか、そういうものを拡充されるというお考えがあるのか、そのどちらかといふことを伺いたいのであります。

する批判はいろいろあるのでありまするが、その新聞記事等につきましても、農政局にある大事な協同組合を止めたり、こういう御質問でありますたが、競馬というものは國營でやる方がいいのか、これを民間にやらした方がいいのか、ということは、相當今日まで研究をされておるのであります。なぜ農林省が畜産局に競馬部を独立させて、而も馬の畜産局に競馬部を独立させて、而も馬といふ論出でおりませんので、一応國家の經營として今日まで持続して参つたのであります。勿論出でおりませんが、まだ結論がありませんが、これは國会等の輿論によりまして、これを民間に移すことの方がいいということの御結論が出来ば、これは民間に移してもいいと思つております。取敢ずその期間を一ヶ年延長いたしまして、研究を更に続けて行きたいと考えるのであります。何分相当の設備を要しておりますので、これを民間に委譲した場合にどういうような方式によるか、ということを併せ考えられるのであります。競馬が予算の面においてただ財源を求めるのみではないか、そとするならばこれを民間に移して税金さへ取ればいいではないか、國家の收入を計ればいいのではないかという結論になるのであります。が、取敢ずそういうふうな前提の下に今日國營競馬として存続いたしておるのありますので、これを而も独立会計にいたしまして漸次この姿に置いたり、國營競馬として存續いたしておるといふものを独立会計として置いたわけであります。従つていつの場合におきましても、これが相当の準備ができるれば一般の事業から分離し得られる態勢を取つておるということを考えなければならんと、かように考えておるわ

けであります。競馬がいいか悪いかと  
いうことはこれはいろ／＼議論もあります  
ましようが、畜産方面につきましては、  
從来御承知の通りに軍馬といらものを  
中心として日本の畜産は考えられてお  
つたのであります。が、戦後は土地改良  
又酪農とか國民の栄養という方面に考  
えを変えて行かなければならぬこと  
になりましたので、畜産上からもこれ  
を廃止しまして、できるだけ整理いた  
しました。今後は家畜、酪農という方  
面に畜産行政を持つて行きたい、かよ  
うに考えておるわけであります。

尙協同組合部をなぜ止めたか、こう  
いう御質問であります。これはい  
つかも私申上げたことと存じます  
が……。

○羽仁五郎君 協同組合部のことじや  
なくて農地部のことです。

○國務大臣(森幸太郎君) 協同組合部  
を農政局に設けなかつたのはいかんで  
はないかという御質問であります。が、  
これは今日の農政のやり方が、農業協  
同組合といふものが自主的に全國的に  
これが行われて参るのであり又そさせ  
なければならないのです。農業  
を営む者が自分らの協同の力を以て、  
自分の仕事を助け合つて進めて行くと  
いうこの農業協同組合が全國的にでき  
て参りまして、今後農政の上において、  
農業者といふものを相手とするならば  
これは農業協同組合が相手にならなけ  
ればならないと思うのであります。そ  
れでありますから農政局に殊更農業協  
同組合部といふものを設けなくとも農  
業協同組合部は廃止したよなわけ

○羽仁五郎君 今御答弁で納得できないのですが、この競馬部といふものと畜産局が持つてゐることはいいか悪いかということは、もう議論の余地はないであります。ニッポン・タイムスという國際的な影響のある新聞すらがこういふ激しい論調で以て犯罪的な行爲であるスキヤンダルである。殊にこれが日本の政治的腐敗の原因ともなつておるということを指摘されておるので、御研究の余地がある、又あるようにおつしやつておりますけれども、仮に御研究の余地があるとするならば、御研究の余地のあるようなものはこの際行政整理といふか、農林省としては農林省を合理化する農林行政といふものをストリーム・ライン化するという意味において、そういう幾多の疑惑があり、研究しなければならん部門を削るようにして、そうして食糧管理のことなり或いは農地改革のことなり、農業協同組合なりといふよくな、現在これこそ議論の余地のない促進しなければならないそういう点、食糧管理はさつき木下委員も質問されました通りですが、毎日超過労働が十八時間ぐらいになつておるといふようだな、そういう食糧供出といふ國民にとつて若しこれがうまく行かなければ財政上の損失にもなり、且つ又食糧費の増大といふようなことにもなり、二重の重い荷を背負わすことになるのですから、だから食糧供出とか或いは農地改革とか農業協同組合とかは議論の余地がないもので、これは是非促進しなければならない。だからこつちを削つて競馬法を存置することにするという意味が我々には分らない。敢て固執さ

されるとするならば、農林省の行政改革  
というものは合理的な科學的な意味で  
基いた行政改革と我々は判定すること  
はできない。むしろいよいよ政治的腐  
敗を増大させ、國民に過重の負担をか  
け、國民の生活の改善を離れたいわゆ  
る暴虐的な行政整理だと判定せざるを  
得ないと思うのです。もう一度その点  
をはつきりお聞きしたい。

○國務大臣(森幸太郎君) 御意見とし  
て承つておつたわけあります、先  
程申しました通り、競馬部はこの四月  
から独立会計といたしまして、いつで  
もこれが処理できるということの考え方  
方、殊にこれは現業とも申すべき仕事  
をいたしておりますから、独立会計の  
部といふものを存置いたしまして、い  
つまで國營でやるのがよいか、民間に  
移したがよいか、この結論を得ました  
ときに処理し易き形において置いた方  
がよいとか、よう考えておるわけであ  
ります、敢て競馬部といふものが重大  
なる、主要なる仕事である。ここに重  
点を置くという意味での競馬部の存置  
でないでありますからどうぞその点  
を御了承願いたいと存じます。

○羽仁五郎君 もつと伺いたいと思う  
のですが、他の大臣に対する質問時間  
がなくなる虞れがありますから大藏大  
臣は……。

○委員長(河井彌八君) 大藏大臣は今  
大藏委員会にひつかつておる……。

○羽仁五郎君 労働大臣見えませんか。  
○委員長(河井彌八君) 呼びにやつて  
あります、速記を止めて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(河井彌八君) 速記を始めて  
下さい。

○羽仁五郎君 労働大臣にお伺いいたし  
下さい。

ます。前回の連合委員会におきまして、私は特に日本の國民に對しても亦國際市場に對しても労働基準を守ることの重要性について特に労働基準局長に伺つたのですが、労働基準局長は遂に私の質問に對してお答えになることがで、きなかつたのです。それはあなたもここにいらつしやつて御覽になつていらした通りだと思うのです。それらの点について依然としてこの前と同じようなお考えなのか、お考えがお變りになつたのか、それを伺いたい。その点が第一。あなたは日本の労働基準といふものをお守りになる決意がおありになつてこの労働省設置法案なり定員法案なりというものをお出しになつておるのか。これは本日の世界經濟新聞にも日本現在の輸出貿易が極端な不振に陥りつつあるということについて警告を發しています。この結果は恐らくは再びいわゆる海外市場に對するダンピングということにならざるを得ないだろうということを書いております。併しこれは本日の世界經濟新聞にも日本が海外市場に對してソシアル・ダンピングをやるということになれば、結果はどういうことになるかといふことは言うまでもないことであります。或いは綿製品においてイギリスの製品と競争する場合に不正な競争をやるということになれば、日本とイギリスとの間がますます行かなくなるし、ソシアル・ダンピングをする結果は、ますます日本が國際市場において再び窮地に追い込まれる、その根本的な原因が果して労働省設置法或いは定員法において今提出されておるようなものであなたは百年の後の非難を受けられるおつもりであるかどうかという点です。

つたので、今日伺いたいと思います。労働省から私共に配つて下さいました失業対策に関する資料というのを見ましたと、大体差引三十六万人の失業者に対し何らの対策が講ぜられたことになるということを労働省自身が認めておられるわけです。これに対しては我が國の失業は統計数字で示す通り現実には発生しないのが最近の現状であるという、実に理解のできない文章がついておりますが、その後で、今回の失業対策事業費は或いは僅少とも考えられるが、若し失業者が激増し、政府としても何らかの特別の施策を実施しなければならない緊急事態が予見せられるようになれば、そのときに急いで予算を計上して必要な失業対策事業を起すことにいたしたいといふうに書かれております。この点について伺いたいのは、現在差引き三十六万人の失業者ができるということを労働省自身の計算に基づいて、これに対する何らの対策を講じていないということであるのですが、これは一体どういうことなんですか、又若し失業者が激増することがあれば、それに対して取急ぎ予算を計上する。失業者は現在激増しつつあり、而もそれがいわゆる浮浪者、つまり社会不安となりつつあるということも申すまでもないことです。この失業対策について詳細に具体的な点を伺つて置かなければ、定員法なり設置法なりについて我々の考を決めることができないと思うのです。この二つの点につき伺います。

ように拜聴いたしましたが、その考え方において根本的に變つてゐるようには思いません。ソシアル・ダンピングというようなものに対する考え方、その考え方に対しましては、これは考え方の相異はないようになります。もう一步具体的に申上げますと、御質問にありましたように、それでは基準監督の基準事務の行政をどういうふうに考えるかといふ具体的な御質問であつたと存じますけれども、基準につきましては、現行の労働基準法によるところの基準といふものは、一つの世界的の基準でもありますし、又そういう基準の上に日本の新らしい産業といふものは打建てられて行くのだという見通しの下に作られたことは言うまでもないであります。基準行政につきましては、そういつた内外の情勢を考えまして、極力力を入れて現在のレベルを落さないように、最小のものは少くとも確保しようという氣持を持つておりますことも言うまでもありません。それでは今度の定員法において基準関係の人員を減らしたのはどうかという御質問でありますけれども、この点につきましては、成る程その基準だけの面、行政だけの面から考えますといふと、減らさない方がいいのだという考え方もあり立つかとも存じますが、併し同時に全体を通じましての現在現政府の根本的政策の一つとしての、行政整理の問題との調和を考える必要があつたのでございまして、その点につき

まして、基準については特殊の考慮を一面において拂うことといたしまして、最も第一線の中核をなすところの基準監督官につきましては、「三割といふ整理率を排除いたしまして、一割八分」ということに規定したのでござります。人は、成る程他の財政的な制約さえないのでありまするならば、行政整理の問題を一応離れて考えまするならば、別の見方も多少成立つかと思いますけれども、兩者を考え併せますときには、これは予算定員に対する一割八分でありますから、実定員はもつと低くなると思いますが、この程度の調和を図ることは、全体の政府の政策との振合上妥当であると考え、そうして基準監督官については、一割八分という特殊の率を実行することによつて、今後の一基準行政はどうなるかという見通しにつきましては、先程申上げましたような線を堅持するということは、新らしい仕事の工夫と創意と努力とによつて、これは敢て基準行政、労働省のみではありますんけれども、全体の各省とともにそういう手法を講じて、人の少くになつた点、機構の変化のあつた点について、工夫、創意をして対処して行くということが無論建前でありますようし、労働省におきましても、そういう意味を加えまして、基準行政のレベルを維持して行くということに極力力を盡したいと考えております。

「労働行政の話」といふ中に、労働大臣に対する違反事件が、昨年の二月から七月までの数字が上つておるのですが、この後も数字が若しございましたならば、後程頂きたいと思います。

○説明員(海老塚政治君) 後程お手許に差上げます。

○羽仁五郎君 私の労働大臣に対する質問は終りました。

○木下源吾君 先づ私は、これは委員長にお願いするのですが、先程安本長官に質問いたしましたところが、價格形成の品目が、價格設定について一人当り約百品目ということを、二回に亘つて答弁しておりましたが、私の調査によりますと、現在日本の統制品目、この價格の設定数が、本府關係で四万五千五百八百四、地方關係で五千二百七十六、合計が十二万一千八百十ということになつておるのであります。そしてこれの從事員は、雇員を含めて五百六十六名になつており、これを一人当たりにすると二百十二品目になつております。従つて安定本部長官の答弁とも非常に喰違いがありますので、これが若しも安本長官が言われたことと違つておるならば、それだけの実際のものを調査して出して貰つて、その定員は修正する意思があるかどうかということを、長官に一つ委員長を通じて後程お知らせ願いたい、それをお願ひ申上げて置きます。

○委員長(河井彌八君) 通じて置きます。

○木下源吾君 そこで私は労働大臣にちよつとお伺いしますが、詳しいことはとても聞けませんが、私の労働大臣にお伺いすることは、あなたの方の政策も含めて、一切のいわゆる公務員の

幸福ということに重点を置いて労働省は考えなければならんと、かように考えておりますが、この失業対策は今羽仁君もお聞きになつたかも知れませんが、失業対策の事業として、國家公務員の今までの方々が、地ならしたとか、或いは戦災地の整備とか、或いはどぶ掘り、或いは暗渠造りだとか、そういうことは不向きだと思うのです。そういうことにおやりになる考えは大体なからうと思うのですが、次に、知識階級の匡救事業としての御計画はいろいろありますか、そういうところには、これは優先的におやりになる考え方があるのかどうか。全体の失業救濟費といふものについては、本年度予算に計上されておる額以上に、一体どこの財源からどのくらいのものがこれに振当てられるかというよくな、大まかな一つ予想ですね。一体失業対策事業といふものは、どういうものをやるためにどの財源でどれだけのものを使ふかというよくなことをお考えになつておるか。もう一つは、輸出産業に対するところの吸收人員を相当お考えになつておりますが、ただ単に輸出産業といふことだけでは漠然としておりますので、現在日本の輸出産業の中でどういう事業が足らなくて、そうしてこれがらこれらの整理した人を吸收することができる産業は一体どういう産業であるか、現在それがなかつたならば、どういう産業であるならば人員を増加することができるదらうという見通し、これはアメリカなどでは相当人員を整理をしますけれども、民間にどんどく吸収されて行つておるのであります。日本の客觀情勢は、この表でもお分りのように、決してそういうことが容易に

できるようには私は考えられないのですがあります。併しながら、ここに御計画になつておるのでありますから、重ねてお伺いして置きたいと、かように考える次第であります。

○國務大臣（鈴木正文君） 知識階級の失業救済事業につきましては、優先的に申しますが、特殊の形式と方法を考慮してやつて行こうと考えております。優先的と了解して頂いても、必ずよろしいかと思います。それから第三の御質問と重複いたしますが、輸出産業の方面でどの部門にどのくらい吸収力があるかという数字がございましょうから、直ちに説明員から後で簡単に説明いたさせます。私共の考えでは、知識階級の失業対策は、御指摘にましたような、どぶ渡りとか、都市周辺の工事とかいうところにはないのですがあります。できるだけ新らしい産業の雇用面に、産業の第一線の活動者として吸収させて行くという考え方を根本にしなければならないと思うのであります。併し、そこに時間的なずれのできる部分は、緊急失業対策面において、失業者の生活を維持して行くという考え方であります。それらのものは、知識階級に成るべくできるような形のものを選んで行きたいと思います。

それから対策費の問題は、御承知のように、この問題は、補正予算によるべきか、予算の中の操作によるべきか、年までと全く違った性格を持つておりますので、その技術的な点につきましては、すでに大藏大臣に検討して貰ましておるのであります。私から今補正予算によるとか、或いは予算のこの面からといふまでの具体的な方法を申上

れる段階に立ち至つておりますけれども、この行政整理を行い、そうして一方で企業整理が必然的に見られる現状においては、政府の責任といたしましては、これが適宜の方法を必ずとするという方向に進んでおります。金額においては、何十億とか何百億とか至りましては、何十億とか何百億とかいうことは申上げられませんけれども、こういうことだけは考えられるかと思います。假に百億円あつたならば一年間を通じて何人の救済ができるかというと、これは約三十万人であります。逆に言いますと、三十万人の人達を一年間失業対策でその生活を維持するためには百億円要るということになります。それでは百億円か百五十億円かということは只今申上げることはできませんが、ここで行政整理を問題にいたします時には以上の概算的な数字を以て一応の御了解を得たいと存じます。

まで積極的に希望と要請がなければならぬことは、あらんと思いますが、やはりあつたならばその内容等をお伺いしたいと思います。(「時間が來たよ」と呼ぶ者あり)す。ちよつと勘弁して呉れんか。  
そこで退職金の点に觸れたいと思ひます。ですが、この退職金に対して、一体労働省は現在発表される段階に至つてから、知らないかも知れませんけれどもが、労働省としては基本的な樹立をこの際ねばならんという構想を以て、政府部門に対し御要請をなすつておるか。そういう点を一つ、時間がないといつてたび々責められますから、それらの点を簡単に御答弁を願います。時間のかかるようなものは書面で以ての方へお届けを願いたいと思います。

○國務大臣(鈴木正文君) 失業対策の予算の点につきましては、先程申しました推移で、勿論漫然と大蔵大臣の指示を待つておるというのではなくて、從つて申入れもし、又相談もしております。ただ具体的的方式及び金額の点につきましては、先程も申上げましたような段階でござりますから、これからまだ申上げる段階に至つておらないと存じます。

それから公務員法の関係につきましては、私いたしましては、勿論公務員諸君のその身分という問題に對しては慎重に考慮をいたしましたけれども、今回の特殊の行政整理においては政府全体の政策と同調する、最後に同調するという点において協調的に出なつ放しですか。

○木下源吾君 独自の要求があつたから、何か考えておりませんか、要請があつたですか。それぢやあまり、首切

報告書の通りであります。而も尙こう

します

いうような首切りの結果として、必要な仕事が行わない。それを請負制度で穴埋めされるというようなことに対しては、労働大臣として、労働省としてそういうことを承認なさるのかどうか。そういう方針を持つておられるのか。これを先ずお尋ねしたいのです。

うようなことはございません。極く短期的な時に、過渡的な处置としてそういうことが現われて來ることもありますが、根本方針としては、学園行政の建前から言つても、合理的な線にできるだけ早く処理して参りたいと思つております。ただ極く短期の特殊の場合においては、そういうこともあります。そこで問題に対しても、将来適當な考慮を拂つて善処して参りたいと思います。

○木下源吾君 もうこれだけですか  
ら。これは臨時的な処置でありますん  
いわゆる郵政省の計画として、簡易保  
險支局における五ヶ年計画であります  
す。而もその仕事は新規の契約の事務  
從來の保険契約の整理事務、これを五  
ヶ年の継続的な仕事であるということを  
を申上げておきますから、十分御調査  
になつて、閣議においてこういう話が  
あつたら、内閣が倒れても構わんから  
これくらいの労働行政をやつて貰いた  
い。  
○委員長(河井彌八君) これを以て連  
合委員会を……。  
○羽仁五郎君 他に大藏大臣に対す  
質問があります。  
○委員長(河井彌八君) それでまことに  
お尋ねです。

えでありましたが、その点について、

ましたので、差引き三百数十人が出血

理事 委員 木下 源吾君

金子 洋文君  
木檜三四郎君

東浦 庄治君  
羽仁 五郎君

國務大臣

農林大臣 森幸太郎君  
労働大臣 鈴木正文君

國務大臣 青木 孝義君

勞働事務官（職業安定局失業対策課長）　海老塚政治君

人事委員  
委員長

昭和二十四年六月十四日印刷

昭和二十四年六月十五日発行

参議院事務局

印刷者 印刷局